

EXPOSITION ET PERCEPTION DES ÉTUDIANTS EN PHARMACIE ET PHARMACIENS À LA LÉGISLATION PHARMACEUTIQUE

Jordan Pelletier-Sarrazin¹, candidat au Pharm.D, Jean-François Bussièrès^{1,2}, B.Pharm., M.Sc., M.B.A., F.C.S.H.P., F.O.P.Q.

1- Unité de recherche en pratique pharmaceutique, CHU Sainte-Justine, Montréal (Québec) Canada; 2 - Faculté de pharmacie, Université de Montréal, Montréal (Québec) Canada



Introduction

- Peu de pharmaciens et d'étudiants en pharmacie connaissent les décisions juridiques impliquant des pharmaciens.
- En réponse à cette situation, l'équipe de l'URPP a développé en août 2014 le blogue Législation et systèmes de soins, un outil en ligne facile d'accès et d'utilisation.
- Le blogue recense des résumés anonymisés de décisions juridiques impliquant des pharmaciens au Québec.

Objectif

- Évaluer l'exposition et la perception des étudiants en pharmacie et pharmaciens à la législation pharmaceutique.

Méthode

- Étude descriptive et transversale.
- À partir d'un sondage en ligne (SurveyMonkey, Palo Alto, États-Unis), nous avons colligé des variables :
 - démographiques,
 - reliées à l'exposition et
 - la perception
- Population à l'étude : étudiants en pharmacie (Pharm.D. et résidents de l'Université de Montréal) et pharmaciens inscrits au Tableau de l'Ordre
- Envoi électronique par Studium (plateforme de l'Université de Montréal) et « La dépêche » de l'Ordre des pharmaciens du Québec en mars 2018.
- Questionnaire a été pré-testé auprès de cinq répondants; les données de pré-test n'ont toutefois pas été incluses dans les résultats.
- L'objectif du sondage, la nature anonyme de la participation et la possibilité de publication des résultats ont été présentés au début du sondage.
- Des statistiques descriptives ont été réalisées.

Résultats

- 254 participants ont répondu à l'enquête (184 étudiants, 22 résidents, 46 pharmaciens)
- 72,4% (n = 184/254) des répondants estiment ne pas avoir une bonne connaissance de la législation pharmaceutique et des décisions juridiques clés impliquant des pharmaciens.
- 33,6% (83/247) des participants déclarent connaître personnellement un pharmacien impliqué dans une décision disciplinaire, soit 15,3% (36/236) dans une décision civile, 6,1% (14/231) dans une décision criminelle et 4,3% (10/230) dans une décision pénale.
- De 19,6% (49/250) à 76,6% (193/252) des répondants connaissent au moins une des décisions juridiques.
- 72,8% (185/254) des répondants sont d'avis que les pharmaciens en exercice connaissent peu les décisions juridiques entourant leur pratique.
- 96,0% (243/253) des participants considèrent que la diffusion de résumés de ces décisions juridiques est utile et 92,9% (235/253) croient que ces résumés devraient réduire les faux pas, les actes dérogatoires et illégaux posés par les pharmaciens.
- Le pourcentage de participants familiers avec les sites juridiques variait de 7,9% (20/253) à 76,7% (194/253) selon le site.
- Parmi les répondants, 74,8% (190/254) connaissaient le blogue de législation pharmaceutique et 66,1% (144/218) déclarent avoir consulté le site plus d'une fois dans la dernière année.
 - De ces derniers, entre 85,2% (161/189) et 88,9% (169/190) se considèrent mieux informés et plus intéressés sur les décisions juridiques pharmaceutiques depuis la parution du blogue et affirment que ce site favorise leur réflexion et contribue à l'amélioration de leur pratique.
- 75,8 % (191/252) des répondants sont intéressés à une formation en ligne de 15 minutes sur la façon de naviguer dans les principaux sites de législation.

Conclusion

- Un peu plus de trois ans d'activité, le blogue Législation et systèmes de soins – Pharmacie est l'un des sites juridiques le plus utilisé et fréquenté par les étudiants en pharmacie et pharmaciens québécois. La grande majorité des utilisateurs se considère mieux informés sur les décisions juridiques entourant l'exercice de la pharmacie et affirment que le blogue suscite la réflexion et a contribué à l'amélioration de leur pratique.

Législation et systèmes de soins – pharmacie

Parce que nul ne peut ignorer la loi ...

ACCUEIL À PROPOS BIBLIOTHÈQUE IDÉALE CITATIONS JURIDIQUES COLLABORATEURS HISTORIQUE DU CADRE JURIDIQUE

HYPERLIENS PERTINENTS PUBLICATIONS RECUEIL DE DÉCISIONS TERMINOLOGIE

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-11-01710 – Négligence

Laisser une réponse

No dossier 30-11-01710

Date de Jugement 12/12/2011

No dossier antérieur n/a

Date Jugement dossier antérieur n/a

Juridiction Provincial

Tribunal Conseil de Discipline – Ordre des Pharmaciens du Québec

Plaignant / M.-J.L., ès-qualités de syndic-adjoint de l'Ordre des Pharmaciens du Québec

Demandeur

Intimé / Défendeur A.R.M., pharmacien

Mise en cause n/a

Type de pratique Communautaire pharmaceutique

Rechercher

ARTICLES RÉCENTS

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-15-01843 – Pêrimés

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-16-01857 – Négligence

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-16-01861 – Négligence

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-15-01845 – Négligence

Conseil de discipline OPQ – Décision 30-15-01850 – Négligence

COMMENTAIRES RÉCENTS

ARCHIVES

mars 2018

février 2018

janvier 2018

Figure 1 Écran type du blogue Législation et systèmes de soins—Pharmacie <http://lsspharmacie.wordpress.com>

Tableau II Exposition aux sites juridiques et profil de consultation

Sites internet juridiques canadiens et québécois	Connaissance du site	Consultation plus d'une fois dans l'année
Justice Canada, Lois et règlements – Canada	43,8 % (n = 110/251)	15,5 % (n = 32/206)
LégisQuébec, Lois et règlements – Québec	56,1 % (n = 142/253)	39,2 % (n = 83/212)
CanLii, Décisions des principaux tribunaux canadiens et québécois	45,6 % (n = 115/252)	23,2 % (n = 47/203)
Tribunaux du Québec, Décisions des principaux tribunaux québécois	23,4 % (n = 59/252)	5,1 % (n = 10/194)
Soquij – intelligence juridique, Décisions des principaux tribunaux québécois et jurisprudence	7,9 % (n = 20/253)	5,2 % (n = 10/193)
Ordre des pharmaciens du Québec, Volet du conseil de discipline et rôle d'audience	76,7 % (n = 194/253)	26,7 % (n = 60/225)
Blogue de législation et systèmes de soins, Résumés de décisions juridiques pharmaceutiques	74,8 % (n = 190/254)	66,1 % (n = 144/218)

Tableau I Niveau d'accord des répondants à des énoncés sur leur exposition à des décisions

Énoncé	En accord avec l'énoncé
J'estime n'avoir qu'une connaissance limitée ou élémentaire de la législation pharmaceutique et des décisions juridiques clés impliquant des pharmaciens.	72,4 % (n = 184/254)
Les pharmaciens en exercice connaissent peu les décisions juridiques entourant leur pratique.	72,8 % (n = 185/254)
La diffusion de résumés (1-2 pages) des décisions juridiques clés impliquant des pharmaciens et leur personnel est utile.	96,0 % (n = 243/253)
La diffusion de résumés des décisions juridiques clés devrait réduire les faux pas, les actes dérogatoires et illégaux posés par les pharmaciens.	92,9 % (n = 235/253)

Tableau III Niveau d'accord des répondants à des énoncés sur leur exposition au blogue de législation

Énoncé	En accord avec l'énoncé
Depuis la parution du blogue Législation et système de soins – pharmacie, je me considère plus informé sur les décisions juridiques entourant l'exercice de la pharmacie	89,0 % (n = 169/190)
La diffusion de résumés de décisions juridiques clés sur le blogue Législation et système de soins – pharmacie a augmenté mon intérêt quant au droit professionnel et aux décisions du comité de discipline de l'OPQ	85,3 % (n = 162/190)
Le blogue Législation et système de soins – pharmacie a suscité ma réflexion et/ou contribué à l'amélioration de ma pratique	85,2 % (n = 161/189)